



S'inscrire à la newsletter

ZOOM

Réformes, attractivité, offre : le secteur médico-social fait le point avec le directeur général de la CNSA



Maëlig Le Bayon, directeur général de la Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie, est en visite en Guyane, avec une délégation de la CNSA. Hier, il a échangé avec plusieurs acteurs du médico-social, lors de la Journée de l'autonomie, organisée par la CTG. Ceux-ci l'ont alerté sur les besoins du secteur et sur les spécificités du territoire.



Les états des lieux sont connus. En Guyane, le secteur médico-social peine à attirer des professionnels ([lire la Lettre pro du 16 mai](#)) Le territoire manque de places également. En 2023, entre 1 400 et 1 900 personnes ayant une notification de la maison départementale des personnes handicapées (MDPH) n'avaient pas de place en structure, selon une note du Centre régional d'études, d'actions et d'informations en faveur des personnes en situation de vulnérabilité (Creai). Cette situation a été rappelée hier par les professionnels du secteur médico-social à Maëlig Le Bayon. Le directeur

général de la Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie est en Guyane, avec une délégation de la CNSA, à l'occasion de la Journée de l'autonomie organisée par la Collectivité territoriale (CTG). Il a reconnu qu'il y avait « des urgences encore plus urgentes que les autres ».

S'agissant des personnes en situation de handicap, les « 50 000 solutions » contribueront à combler une partie des besoins. Géraldine Ho-Tin-Noé, directrice de l'autonomie à la CTG, a souligné que les besoins allaient également concerner les personnes âgées : en 2050, le nombre des plus de 65 ans aura été multiplié par six par rapport à 2018 ([lire la Lettre pro du 3 février 2023](#)). « Nous sommes déjà en transition démographique et ce nombre continuera d'augmenter », a-t-elle insisté, en rappelant que la retraite moyenne en Guyane est un tiers inférieur à l'Hexagone (1 300 euros contre 1 900 euros, a-t-elle cité) et que « beaucoup de personnes âgées n'ont pas de retraite ». Ces difficultés sociales des aînés ont également été mises en évidence par Frédéric Targe, directeur du pôle personnes âgées à l'Ebène : « Nous avons énormément de familles qui ne peuvent pas payer le minimum qu'on leur demande en Ehpad. Que fait-on pour les personnes dont le maintien à domicile n'est plus possible, lorsqu'elles n'ont pas de moyens ? » Pour ce public, l'Agence régionale de santé finance des places « public précaire », dans certains établissements.

Cet échange a permis aux acteurs du secteur médico-social de mettre d'autres sujets sur la table : les coûts de construction de nouveaux établissements, le manque de compétitivité salariale du secteur médico-social par rapport à l'hôpital public, les difficultés des déplacements à domicile sur un aussi vaste territoire. Maëlig Le Bayon a reconnu que le sujet de l'attractivité est « une priorité » pour la Guyane. Il a cité des dispositifs mis en place en faveur de l'attractivité, par exemple via des aides au logement. Il a indiqué que la CNSA pouvait financer les déplacements des aides à domicile. Laurent Bien, directeur général de l'ARS, a rappelé que l'ARS « lance à titre expérimental la pirogue sanitaire et lance la réflexion sur l'avion sanitaire. Peut-être faut-il, dans notre réflexion, ajouter une offre de services pour les personnes en situation de handicap. » La visite se poursuit aujourd'hui avec la visite des Ehpad Ebène et de l'hôpital, à Cayenne, et demain, lors du Tour de l'autonomie, à Saint-Georges. D'autres échanges avec les partenaires institutionnels sont également prévus, afin « de recueillir les retours de terrain, les difficultés spécifiques en Guyane et les leviers à activer, partager les orientations stratégiques nationales portées par la CNSA, renforcer la coopération entre les acteurs institutionnels et associatifs locaux et la CNSA, identifier des pistes d'adaptation des politiques publiques au contexte local ».

A la MAS de Kourou, les murs ont des oreilles... augmentées



A l'occasion de sa visite en Guyane, Maëlig Le Bayon, directeur général de la Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie (CNSA) visite plusieurs établissements. Aujourd'hui, il se rend dans les Ehpad Jean-Serge-Gérante (L'Ebène) et Edmond-Lama (Centre Hospitalier de Cayenne). Hier, après-midi, il a visité la maison d'accueil spécialisée (MAS) de Kourou (groupe SOS).

A cette occasion, l'équipe de la MAS lui a présenté la solution « L'Oreille augmentée des soignants », financée par l'Agence régionale de santé et installée dans plusieurs chambres. « Ce système d'alerte nocturne se base sur l'analyse du contexte sonore et permet, grâce à l'intelligence artificielle, d'alerter les soignants sur différents risques captés par le son. » Pour cela, l'appareil enregistre l'ambiance sonore habituelle de la chambre d'un usager et alerte en cas de suspicion. Il peut également émettre une hypothèse sur son origine : chute, problème de déglutition... Cette visite a également permis de découvrir les rails installés désormais dans dix-sept chambres afin de faciliter le déplacement des usagers qui le requiert.

EN BREF

♦ La Cump déclenchée à Saint-Laurent

Sept personnes sont décédées, après le chavirage d'une pirogue, dimanche soir à proximité de Saint-Laurent-du-Maroni. Outre les opérations de secours pour tenter de retrouver des victimes, la cellule d'urgence médico-psychologique (Cump) a été déclenchée par le Samu, dès l'annonce de l'accident. Elle était coordonnée par Alexis Guitteaud, cadre de santé au Chog et référent Cump.

Lundi matin, les volontaires Cump – au total, un pédopsychiatre, deux psychologues, un cadre de santé et cinq infirmiers - sont d'abord intervenus aux urgences du Chog, où deux des huit survivants se trouvent encore. Ils se rendent ensuite à Point Couleur, au bord du fleuve, où se ressemblaient les personnes participant aux recherches, y compris trois survivants, et les familles des disparus. L'après-midi, avec l'aide logistique du Chog et de la mairie, l'intervention s'est poursuivie au village Paradis, d'où étaient originaires plusieurs victimes. Mardi et mercredi, deux



postes d'urgence médico-psychologique ont été installés à Point Couleur et au village Paddock. Le dispositif a été levé mercredi soir, les personnes en ayant besoin étant orientées vers le centre médico-psychologique du Chog. Au total, plus de 47 personnes ont été prises en charges : victimes de l'accident, membres de la famille, témoins et proches, « dans un contexte émotionnellement très lourd, marqué par la perte d'enfants et la participation active de certains survivants aux recherches », souligne Alexis Guitteaud.

◆ Atlas de sécurité des professionnels de santé : appel à déclaration

Dans le cadre de la rédaction de l'atlas de sécurité des professionnels de santé, le Dr Jawad Bensalah, référent sécurité à l'URPS médecins, invite ses confrères à lui déclarer tout acte d'agression verbale ou physique subis entre janvier 2024 et aujourd'hui.

◆ Première année de médecine : neuf étudiants admis en deuxième année

Pour les 140 étudiants de première année de médecine, les résultats sont tombés. Neuf d'entre eux sont d'ores et déjà admis en deuxième année, annonce Guyane la 1ère [dans ce reportage](#). Les oraux de rattrapage auront lieu tout au long du mois de juin, pour attribuer les neuf places restantes. Les étudiants en médecine effectuent leur deuxième année en Guyane depuis septembre 2023, et la troisième année depuis septembre 2024. Ils effectuent ensuite leur deuxième cycle dans les trois départements français d'Amérique.

◆ Suppression du visa pour les Brésiliens de l'Amapa souhaitant venir en Guyane



A l'occasion de sa visite d'État au Brésil, le président de la République Emmanuel Macron a annoncé la suppression des visas pour les ressortissants brésiliens de l'Amapa souhaitant venir en Guyane. Des dispositions existaient déjà dans le domaine de la santé.

◆ La Quinzaine obstétricale lance les « Jeudi M » pour parler de la ménopause



Le 26 juin, la Quinzaine obstétricale lance les « Jeudi M », une série de rencontres mensuelles sur la ménopause. La première se déroulera au Café de la Gare, à Cayenne. Organisées un jeudi par mois jusqu'en novembre, ces formations itinérantes auront lieu dans différentes communes du territoire, de Cayenne aux communes de l'intérieur. « Elles s'adressent alternativement au grand public et aux professionnels de santé, afin de favoriser le dialogue, la sensibilisation et la montée en compétence sur cette étape souvent négligée de la vie des femmes, précise le Dr Alphonse Louis, président de la Quinzaine obstétricale. Les objectifs sont de briser les tabous et améliorer la connaissance autour de la ménopause, proposer un accompagnement adapté en lien avec les réalités culturelles et territoriales, et créer un espace d'échange entre professionnels, patientes et communautés.

[S'inscrire.](#)

◆ Formation sur la prise en charge des plaies chroniques, pour les infirmiers

Le Réseau de chirurgie et de cicatrisation (R2C) propose quatre sessions « La prise en charge des plaies » à destination des infirmiers, en Guyane. Elles se dérouleront :

- Les 22 et 23 septembre (Référence DPC : 9AKH24 25.002) ;
- Les 24 et 25 septembre (Référence DPC : 9AKH24 25.003) ;
- Les 27 et 28 octobre (Référence DPC : 9AKH24 25.005) ;
- Les 29 et 30 octobre (Référence DPC : 9AKH24 25.005).

Renseignement : [site de l'ANDPC](#), compte 9AKH24.

◆ Arte se penche sur les grossesses adolescentes en Guyane

« La Guyane compte le plus fort taux de grossesses précoces en France. Chaque année, une cinquantaine de filles de moins de 15 ans donnent naissance à un enfant, 40 fois plus de grossesses chez les moins de 15 ans qu'en France hexagonale. » Fort de ce constat, Arte Regards propose un reportage (30') sur le sujet, diffusé mardi. Celui-ci alterne les témoignages de jeunes mères, de l'équipe mobile de santé publique de Grand-Santi (Emspec), du Samu social, d'ID Santé, du réseau Périnat, [Celui-ci est disponible sur son site internet](#). Les auteurs relèvent que « depuis trois ans, avec les sensibilisations (de l'Emspec) dans les classes, le nombre de grossesses adolescentes a chuté de 85 % ».

Actus politiques publiques santé et solidarité

◆ Yannick Neuder livre sa vision de l'avenir du système de santé à l'Assemblée nationale

Hier, Yannick Neuder a été auditionné par la commission d'enquête de l'Assemblée nationale relative à l'organisation du système de santé et aux difficultés d'accès aux soins. [Le ministre de la Santé et de l'Accès aux soins a livré sa vision de l'avenir du système de santé.](#)

Cité par APM News, il a évoqué la possibilité que les médecins soient formés au management et à la gestion d'entreprise, que le deuxième cycle de médecine puisse être réalisé en alternance en ville, par exemple dans le cadre de maisons de santé universitaires. Il s'est dit ouvert à une réduction de la durée des études. Il a souhaité que le numerus apertus soit supprimé.

Le ministre a également évoqué la possibilité que le concours des praticiens à diplôme hors Union européenne (Padhue) soit transformé en examen. Il a annoncé que le décret étendant le contrat d'engagement de service public dès la deuxième année d'étude serait publié courant juin pour une application en septembre.

Offres d'emploi



► Le GCSMS Handicap d'un continent à l'autre – Cahti Est recrute :

- 2 **travailleurs sociaux** (CDI, sur des missions auprès des populations de l'Oyapock, dispositifs Wayapuku et Ipok) ;
- 1 **neuropsychologue** (CDD jusqu'en décembre, dispositif Pilakit, évaluation des TND sur métaux lourds à Camopi et Trois-Sauts) ;
- 1 **psychomotricien** (CDD jusqu'en décembre, dispositif Pilakit).

Les postes sont basés à Cayenne. [Candidater](#).

► Guyane promotion santé recrute : un **chargé de projet et d'ingénierie** référent de la plateforme régionale en éducation thérapeutique des patients (CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater avant le 4 juillet](#).

► La clinique La Canopée recrute: des **assistants sociaux**. [Candidater](#).

Agenda

Aujourd'hui

► **Mois de la santé sexuelle**. Village de la santé sexuelle, de 7 heures à 12 heures, sur la place de la Mairie, à Matoury, avec Entr'aides..

Demain

► **Tour de l'autonomie**, organisé par la CTG, de 8h30 à 12h30 sur la place Romain-Garros, à Saint-Georges.

► **Fo zot savé**, présenté par Fabien Sublet, à 9 heures sur Guyane la 1ère.

Mercredi 11 juin

► **Dépistage gratuit de la vision** pour les enfants de 9 mois à 5 ans, par Cécilia Courbet, orthoptiste, de 9h00 à 12h30 à la PMI de Macouria. Sur rendez-vous au [0594 20 41 14](tel:0594204114).

Judi 12 juin

► **Webinaire** sur l'éducation thérapeutique du patient, organisé par GPS et la CPTS, à 20 heures. [S'inscrire](#).

Vendredi 13 juin

► **Groupe de paroles** organisé par le collectif Bamp, en visioconférence, à 19 heures. [S'inscrire](#).

Dimanche 15 juin

► **Formation** à la sécurité des professionnels de santé, avec la gendarmerie nationale, de 10 heures à 15 heures, à Cayenne.

Mercredi 18 juin

► **Mois de la santé sexuelle.** Théâtre forum avec le Planning familial, de 14 heures à 16 heures au 10, impasse de la Plantation, à Cayenne.

Jeudi 19 juin

► **Journées de néphrologie Antilles-Guyane**, à partir de 8 heures, au Grand Hôtel Montabo, à Cayenne. [Consulter le programme et s'inscrire](#).

► **Journée d'étude** du Collège des psychologues du CHC, ouvert à tout le personnel hospitalier, de 8h30 à 16h30, à l'Ehpad Edmard-Lama.

Troisième Congrès médical de l'Amapa, à Macapa. [S'inscrire](#).

Vendredi 20 juin

► **Journées de néphrologie Antilles-Guyane**, à partir de 8 heures, au Grand Hôtel Montabo, à Cayenne. [Consulter le programme et s'inscrire](#).

Troisième Congrès médical de l'Amapa, à Macapa. [S'inscrire](#).

Samedi 21 juin

► **Journées de néphrologie Antilles-Guyane**, à partir de 8 heures, au Grand Hôtel Montabo, à Cayenne. [Consulter le programme et s'inscrire](#).

Troisième Congrès médical de l'Amapa, à Macapa. [S'inscrire](#).

Lundi 23 juin

► **Mois de la santé sexuelle.**

- Stand de prévention autour des IST et dépistage Trod, de 8 heures à 13 heures à l'hôpital de proximité de Maripasoula, avec l'Emspec et Aides.
- Dépistage et animation en santé sexuelle, de 9 heures à 13 heures, à la salle polyvalente de Paddock, à Saint-Laurent-du-Maroni, avec la Croix-Rouge française et le réseau Kikiwi.
- Stand de sensibilisation aux IST et dépistage Trod, de 8 heures à 12 heures à l'hôpital de proximité de Saint-Georges, avec l'Emspec, les sages-femmes, OCS et Daac

Mardi 24 juin

► **Échanges autour des métiers d'infirmier Asalée** et d'assistant médical, et présentation de l'outil Pandalab, à 19 heures à la Domus Medica, à Cayenne. [S'inscrire](#).

► **Mois de la santé sexuelle.**

- Village santé sexuelle d'Entr'aides, de 8 heures à 12 heures sur la ZAC de Soula, à Macouria.
- Dépistage, atelier de santé sexuelle et groupe de parole, de 14 heures à 17 heures à Paul-Isnard, à Saint-Laurent-du-Maroni, avec la Croix-Rouge française, Aides et le réseau Kikiwi.
- Stand de sensibilisation aux IST et dépistage Trod, de 9 heures à 13 heures à l'hôpital de proximité de Grand-Santi, avec l'Emspec et Aides.

Mercredi 25 juin

► **Congrès amazonien de médecine d'urgence**, à l'Institut Santé des populations d'Amazonie, à Cayenne. [S'inscrire](#).

► **Mois de la santé sexuelle.**

- Stand de prévention HPV, de 8 heures à 12 heures au collège Gran-Man-Difou, à Maripasoula, avec l'Emspec.
- Sensibilisation au dépistage, de 14 heures à 16 heures à la Maison des adolescents de Cayenne, pour les 12-21 ans.
- Stand de prévention et de dépistage, de 9 heures à 12h30 au village Bellevue puis de 13h30 à 16 heures au village Flèche, à Iracoubo, avec Ader et APS Village.
- Dépistage et animations en santé sexuelle, de 9 heures à 13 heures à la salle polyvalente de l'Acarouany, à Mana, avec la Croix-Rouge française et Aides.
- Journée d'animation, sensibilisation et dépistage Trod, de 8 heures à 12h30 au centre de santé de Régina, avec l'Emspec, OCS et Daac.

Jeudi 26 juin

► **Congrès amazonien de médecine d'urgence**, à l'Institut Santé des populations d'Amazonie, à Cayenne. [S'inscrire](#).

► **Les Jeudi M**, organisé par la Quinzaine obstétricale, de 16 heures à 19 heures, au Café de la Gare, à Cayenne. [S'inscrire](#).

► **Mois de la santé sexuelle.**

- Stand de prévention des IST, de 8 heures à 12 heures, à l'hôpital de proximité de Maripasoula, avec l'Emspec.
- Dépistage et animations en santé sexuelle, de 9 heures à 13 heures au carbet municipal de Sparouine, à Saint-Laurent-du-Maroni, avec la Croix-Rouge française et Aides.

Vendredi 27 juin

► **Mois de la santé sexuelle.**

- Village santé de Cayenne, de 17 heures à 20 heures à la cité Capulo, avec Ent'aides et SIS Guyane.
- Dépistage et animations en santé sexuelle, de 9 heures à 13 à la Pépinière, à Saint-Laurent-du-Maroni, avec la Croix-Rouge française et Aides.
- Animations, jeux et dépistage, de 6h30 à 12 heures au marché de Saint-Georges, avec l'Emspec et Daac. Soirée de sensibilisation au bar Boteco, de 17 heures à 22 heures.
- Échanges individuelles, dépistage par Trod et animations collectives, de 9 heures à 13 heures au marché de Cayenne, avec Médecins du Monde.

Samedi 28 juin

► **Mois de la santé sexuelle.**

- Kourou Queer, de 12 heures à 20 heures à Kourou, avec Ader, Aides et le Planning familial.

Mardi 8 juillet

► **Webinaire** sur la messagerie sécurisée de santé, organisé par la CPTS, l'ARS et l'Assurance maladie.

Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à pierre-yves.carlier@ars.sante.fr

Le message du jour

RECOMMANDATIONS



Au moins 5 fruits et légumes par jour (par exemple 3 portions de légumes et 2 fruits) qui apportent des antioxydants, des vitamines et des minéraux.



Des légumes secs au moins 2 fois par semaine : lentilles, haricots secs, pois chiches, etc.



Au moins un féculent complet par jour : pain complet, pâtes, semoule et riz complets.



Consommer de préférence des produits locaux, de saison et si possible bio.

Consultez tous les numéros de La lettre Pro

Agence régionale de santé Guyane

Directeur de la publication : Laurent BIEN

Conception et rédaction : ARS Guyane Communication

Standard : 05 94 25 49 89



www.guyane.ars.sante.fr

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)